

Num.º 157. Martes

25 De Abril De 1837.



# GACETA OFICIAL.

## ARTICULO DE OFICIO.

S. M. continúa sin novedad en su importante salud.

S. A. R. el Serenísimo Señor Infante Don SEBASTIAN GABRIEL sigue sin novedad en su importante salud á la cabeza del Ejército.

Las últimas noticias que se han recibido de Salzburgo aseguran, que continuaban en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tía la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.

## MINISTERIO DE LA GUERRA.

### PARTE RECIBIDO EN ESTA SECRETARIA.

EXERCITO REAL DE CATALUÑA. — Comandancia general. — Excmo. Sr. — Tengo el honor de trascribir á V. E. los partes oficiales que he recibido en la primera quincena de este mes de las acciones parciales que ha habido en varios puntos de este Principado. — El capitán graduado de teniente coronel D. Juan Gomez, 2.º comandante interino del batallón núm.º 23, ha verificado durante los dias 9, 10 y 11 una incursion con parte de la fuerza de su batallón por la Marina y el Vallés, rechazando las guarniciones de San Isele y Arens de Mar, en cuya poblacion se internaron nuestros voluntarios, causando al enemigo la pérdida de dos muertos y cinco heridos. A su vuelta pasó por las inmediaciones de Calella, y batió las guarniciones de Malgrat y Tordera, que le esperaban emboscadas, llevándolas en dispersion á sus guaridas, y causándoles la pérdida de un muerto y tres heridos; sin haber tenido por nuestra parte otra desgracia que la de un caballo herido. — Es remarkable y digna de atencion esta expedicion, por haber recorrido con tan poca fuerza todo el Vallés, atacando sus guarniciones, y por haberse verificado en el curso de ella, junto á San Saloni el canje de un voluntario por un sargento de los nacionales, propuesto por los revolucionarios, y que este jefe aceptó por hacer ver á los tigres que quieren guerra á muerte, que nadie mas humanos que los defensores de una causa Santa, ni mas orgullosos en hacerse respetar de sus enemigos. A este canje asistieron la mayoría de los nacionales del pueblo, que confabularon con nuestros voluntarios y protestaron que en adelante mirarian con aspecto mas favorable que hasta aqui á los realistas: tanto fue lo que les impuso su ánimo y aspecto militar por lo engañados que los tenían sus cabecillas. — El comandante accidental del primer batallón supo al llegar á las inmediaciones de Sort, que la compañía de foragidos mandada por el Maluquer, se hallaba en las cercanías de Esterri de Anés, y con el objeto de escarmentarle, apesar del rigor del tiempo, puso á disposicion del capellan del batallón núm.º 19 D. Antonio Peruches, como practico del terreno, la cuarta compañía del primer batallón

y la quinta del 7.º, que se hallaba agregada. Despues de recorrer durante la noche los pueblos de Esterri de Anés, Rial y Enald, logró al amanecer del 12 del corriente alcanzar á este bandido en las inmediaciones de Sorpe, causándole la pérdida de cuatro muertos y tres heridos, habiendo dejado en el campo nueve fusiles con sus bayonetas, seis cananas y 22 paquetes de cartuchos, tres capotes y cinco mantas; sin la menor desgracia por nuestra parte. Los que escaparon de las manos de nuestros bravos, se asegura fueron victimas en los puertos por lo rigido del temporal en el citado dia 12. El Administrador de la aduana de Esterri en compañía del subteniente Levis con sus respectivos asistentes se dirigió en persecucion de tres de los rebeldes del mismo Maluquer que cometian los excesos de costumbre en el valle de Asua, sorprendiéndolos en la taberna del pueblo de Liesus, matándoles dos á pesar de su mucha resistencia, y el tercero que escapó arrojándose de lo alto de un balcón, dejó sus armas por lo que se recojieron tres fusiles con sus bayonetas y quince paquetes de cartuchos. El dos del corriente, los bizarros subtenientes del batallón número 17 D. Domingo Casals y D. Francisco Gordiola con siete voluntarios se apostaron en las inmediaciones de Alcarráz, logrando interceptar el correo del gobierno usurpador, escoltado por doce dragones que se fugaron á todo escape. El resultado ha sido cojer las balijas y el conductor. El capitán de la primera compañía del batallón número 8 destinado con una partida de 100 hombres con objeto de recaudar las contribuciones del Ampurdan, dice, haber sorprendido el 17 del corriente el pueblo fortificado de Llers muy inmediato á Figueras; y aunque la guarnicion logró fugarse, recojió nueve fusiles y trescientos cartuchos, cojiendo prisionero á uno, que segun noticias es el comandante de la villa. Todo lo que tengo el honor de elevar al superior conocimiento de V. E., para que si lo tiene á bien se sirva hacerlo al de S. M. — Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Puch de Capulat 23 de Marzo de 1837. — Excmo. Sr. — Blas Maria Royo. — Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

Durante el mes último y la primera quincena del actual se han pasado de las filas enemigas á las del REY N. S. 26 individuos de la clase de tropa, entre ellos 26 de la titulada legion argelina.

## PARTE NO OFICIAL.

### Noticias extranjeras. — AUSTRIA.

#### VIENA.

Acaba de establecerse un consulado ruso en Orsana, cerca de la frontera austriaca en las riberas del Danubio. — El gobernador del Banco nacional austriaco, baron de Barbier, ha sido jubilado de su destino, y le ha reemplazado el consejero de estado baron de Lederer: en recompensa de sus servicios le ha concedido S. M. la gran Cruz del orden de Leopoldo.



—Las considerables bancarrotas que se han declarado últimamente en Francia é Inglaterra, no han tenido en nuestra bolsa una influencia directa; pero han producido una impresión desagradable en el comercio, de que ha resultado alguna frialdad en los negocios.

—De poco tiempo á esta parte se nota un traqueo activo de correos que cruzan sin cesar de Paris, Londres, Viena y Petersburgo.

—Parece que en Austria van á construirse muchos caminos de hierro, pues además de la ejecución de los ya proyectados se trata de generalizarlos en todas direcciones.

(G. de Augsburgo.)

#### MUNICH.

El príncipe de Polignac ha hecho emplear aquí en la compra de varias propiedades la suma de quinientos mil florines, y se ha propuesto comprar una casa en esta Ciudad, donde se le espera por todo el presente mes de Abril.

### FRANCIA.

#### PARIS.

Se ha organizado un nuevo Ministerio. El conde Molé, ha sido nombrado Ministro de Negocios Extranjeros, y Presidente del Consejo; Barthé, de Justicia; el conde Motalivet, del Interior; Bernard, de Guerra; Lacave-Laplagne, de Hacienda; Martin du Nord, de Comercio; Rosamel, de Marina; De Savande, de Instrucción Pública.

#### Declaracion de Meunier.

"Hace quince meses, dijo, que estando con Lavaux y Lacaze en casa de Mr. Barré, en el almacén calle de Montmartre número 30, después de haber tomado un vaso de vino, serian cerca de las doce de la noche cuando nos ocurrió la idea de echar suertes sobre quien habia de matar al Rey: no sé á punto fijo quien de los tres lo propuso, pero si me acuerdo que echamos suertes, y me tocó á mí: entonces dije riéndome: con que yo soy el que debo dar el golpe? Me acuerdo también que se hizo de este modo: metimos en un sombrero tres pedacitos de papel; dos estaban en blanco, y uno tenia escrito algo: nos convenimos pues, en que el que sacase el escrito quedaba encargado de la ejecución; pero nada hablamos con respecto á los medios de llevarla á efecto.

Desde entonces me afectaba viva y continuamente esta idea, sin dejarme ni el tiempo dedicado á dormir, pues sonaba frecuentemente sobre esto; y desde esta época principiaron mis ataques de nervios, durante los cuales he manifestado varias veces mi proyecto de regicidio.

Me maravilla que Lavaux no sepa lo que yo he dicho mientras me acometian estos ataques, porque es imposible que los demás obreros no se lo hayan dicho, cuando Girard declara haberlo manifestado en un café público."

En seguida hace ver, que si salió de casa de Lavaux por el mes de Diciembre, fue porque trataba de ejecutar su proyecto el día mismo de la apertura de las cámaras, cuya idea le preocupaba absolutamente: así mismo dice, que se habia hecho republicano por la lectura de los periódicos, y muy particularmente del *Reformador*: que aborrecia al gobierno; y que el haberle caído la suerte de matar al Rey exaltó mas sus ideas republicanas: que se repetía continuamente á sí mismo esta frase: *tú eres quien ha de matar al Rey*; pero que este proyecto no cuenta mas fecha que la del día en que echaron las suertes: hasta aquí presenta Meunier este acontecimiento como un incidente ocurrido sin ninguna preparación.

En su deposición de nueve de Febrero por el contrario: dice, que Lavaux, Lacaze y él habian hablado varias veces de los presos por delitos políticos, condoliéndose de su suerte, y mirando como el medio de ponerlos en libertad el matar al Rey. "Convenimos, dice, en varias conversaciones que tuvimos, lo mucho que interesaba *asesinar al Rey*: este era continuamente el objeto de nuestras conversaciones: me parece que yo era el que tocaba este punto con mas frecuencia; pero Lavaux y Lacaze pensaban como yo." Con este motivo dice que ha visto alguna vez á uno de los sentenciados en Junio, llamado O'Reilly, conocido de Dauche, y que se habia reunido cinco ó seis veces en casa de Lavaux. Dice igualmente, que cuando echaron suertes hablaron de Pepin, Fieschi y Morey, que estaban presos entonces, y también de

los que ya habian sido condenados; conviniendo siempre en que el único medio de salvarlos era *matar al Rey*.

Declara pues Meunier el hecho principal, advirtiendo que no estaba beodo cuando se echaron suertes para el regicidio, sino en todo su pleno conocimiento, puesto que se acuerda hasta de las mas menudas circunstancias, y añade una mas á las citadas, y es, que cuando él exclamó, ¿con que yo soy el que debo dar el golpe? Uno de sus dos compañeros, que cree fue Lacaze, le contestó: ¡Bien! ¡Ya lo veremos!

(G. de F.)

—Hasta el día la instrucción del sumario del asunto de Champion se halla envuelta en el mas profundo misterio; sin embargo hemos podido reunir algunos datos que manifestaremos al público.

Parece que de todos los individuos arrestados por consecuencia de las declaraciones de la amiga de Champion, solamente tres se hallan todavía detenidos, que son: Caunes, cuyo nombre ha figurado ya en algunas causas políticas; Mariais, zapatero de Asnières, y Aupetit, fabricante de relojes de arena: estos dos últimos están bastante comprometidos en este negocio, y mayormente el llamado Aupetit; pues parece que la vendedora de juguetes de niños, á quien se le compró la cómoda pequeña que sirvió á Champion para formar el modelo de su máquina, ha declarado y reconocido, que Aupetit es uno de los que intervinieron en la compra de aquel pequeño mueble. También pesan cargos muy graves contra Mariais, teniendo además el de haber pertenecido á una sociedad política no autorizada, y siendo uno de los convidados que asistieron á la comida de casa de Duhamel á principios de Diciembre último; y es bien sabido que la autoridad ha perseguido á los individuos que compusieron esta reunión....

(Derecho.)

—El *Monitor*, refiriéndose á noticias comunicadas por el telégrafo de Narbona dice, que la efervescencia popular de Barcelona se aumenta por momentos: habla también de las señaladas victorias obtenidas por Cabrera en el reino de Valencia. Estos hechos que ya son incontestables han producido en Madrid una alarma difícil de explicar, y constituido al gobierno de María Cristina en la situación mas difícil.

### NOTICIAS DE ESPAÑA.

#### EL CUARTEL REAL CONTINUA EN ESTELLA.

#### El Cuartel General de S. A. en Tolosa.

CATALUÑA. *Barcelona 6 de Abril.* "Se ha vuelto á exigir una nueva contribucion en esta ciudad por el capitán general. El comercio ha representado con este motivo, quejándose de la nulidad de sus sacrificios, porque con tantos recursos como han tenido en algunas épocas los gefes militares del Principado, nada han hecho, y la facción está en un pié que da mucho que temer. Todos creen que el nuevo capitán general adelantará lo mismo que Serrano, y aun menos; porque ni tiene fuerzas, ni dinero, ni esperanzas de tenerlo."

Segun la *Gaceta del Languedoc*, el estado de Cataluña es mas satisfactorio cada día. El espíritu de los habitantes del Principado no puede mejorarse.

St-Pol de Mar, pueblo fortificado por los revolucionarios, acaba de caer en poder de los carlistas. Los últimos encuentros ocurridos en varios puntos del Principado, aunque parciales, han sido muy ventajosos á las armas de S. M.

La desercion en las filas revolucionarias es ya muy considerable. Los soldados comienzan á conocer la injusticia de la causa que hasta aquí habian defendido. Los triunfos obtenidos por las armas Reales en los meses de Febrero y Marzo, hacen presentir los que la Providencia prepara al valor y decisión de los bravos catalanes.

En el número anterior publicamos la proclama del general Royo á las tropas de su mando: ahora publicaremos la que él mismo ha dirigido á los pueblos de Cataluña.

CATALANES: Las armas del REY N. S. acaban de obtener triunfos decisivos contra el ejército de la usurpacion; batallones aguerridos son arrollados y deshechos por nuestros intrépidos voluntarios; columnas enteras que poco há esparcían



el terror y la desolacion por nuestras hermosas campiñas, dejan de existir en pocos momentos al filo de sus espadas y bayonetas; las poblaciones fortificadas que se creian à cubierto de todo ataque, son tomadas por asalto, y batidas por el cañon. El enemigo desmayado con tantas pérdidas, debilitado por sus discordias intestinas, y desmoralizado por la insubordinacion y la licencia, no puede ya tener el campo; al paso que nuestro Ejército en todas partes victorioso, adquiere nuevo vigor y fuerza por la organizacion y disciplina que ya llegan à su término; y presenta un todo compacto y ordenado capaz de contrarrestar la revolucion, que atrincherada en las ciudades y plazas fortificadas, y apoyada en la fuerza de las columnas que le quedan, pretende aun dominar el país, y hacerle cómplice en sus crímenes.

Catalanes: ha llegado el dia de sacudir un yugo tan ominoso, y de ocupar el lugar distinguido que os corresponde en esta gloriosa lucha. En la mano teneis vuestra libertad, y la pronta salvacion de vuestra Patria. Un pronunciamiento general y decidido contra el que se estrelló el poder colosal de Napoleón, bastará para lograr este bien inestimable. El grito de alarma que resuena por todos los ángulos de Cataluña, llenará de espanto al enemigo, y puede aborrazos muchos meses y quizá años de horrores y calamidades, que irán aumentando siempre sobre vuestro suelo; en tanto que lo pisen impunemente las hordas revolucionarias; tan feroces con los débiles, como cobardes con los que les oponen resistencia. Si os manteneis pasivos, estas continuaran en incendiar vuestras casas, ultrajar vuestras familias, profanar vuestros templos, y saquear vuestras haciendas; mas en el dia mismo en que acordando de lo que podeis, unidos à los leales voluntarios os resolvais à repeler la fuerza con la fuerza, huirán despavoridos de un país que las rechaza como hijos espúrios; y entonces disfrutaréis tranquilos los bienes de la paz y de la abundancia bajo el gobierno justo y paternal de vuestro REY. En esta alternativa la decision no puede ser un momento dudosa.

A vosotros tambien me dirijo, hombres alucinados, que aun seguís las banderas de la usurpacion, ó mejor diré de la impiedad y del mas negro masonismo; reconoced ya la impotencia de vuestros esfuerzos, y la mala fe de los infames caudillos que os han comprometido en esa causa desesperada. A centenares han muerto ya vuestros compañeros; y aun humea la sangre de los que han perecido en S. Pedro de Torrelló, en la Bisbal, y en la insigne jornada dels Hostalets. ¿Qué aguardais? ¿Queréis aun prolongar la guerra, y agravar los males de nuestra Patria? ¿Queréis cerraros para siempre el camino de la reconciliacion con vuestro REY, y consumir la desgracia de vuestras familias? ¿No veis que pelean contra vosotros el Cielo, la Justicia, y el voto comun de España? ¿Y tan necios sois que aun os puedan lisonjear con la victoria vuestros viles caudillos, teniendo que pelear contra enemigos tan poderosos? Aun es tiempo. El REY que sabe tan bien hermanar la clemencia con la justicia, acoge à los ilusos, que reconocidos saben merecerse con tiempo la disculpa de sus extravios. Dejad las armas, y abandonad à esos infames seductores, antes que ellos no os abandonen para ir à comer en país extranjero el fruto de sus rapiñas. Os presentamos el ramo de olivo con una mano, y con la otra la espada: escoged lo que mejor os parezca; pero despues no os quejéis de vuestra suerte, si la espada os alcanza, como à tantos centenares de vuestros compañeros, que han sucumbido à su filo. Viva la Religion, Viva Carlos V.—El General, Royo.

La titulada diputacion provincial de Valencia ha dirigido à la Reina viuda una exposicion que entre otras cosas dice: "que aquella provincia corre grandes riesgos por la osadia y aumento de los facciosos."

El *Diario Mercantil* de Valencia con este motivo dice: "Los presentimientos de esta diputacion sobre el peligro inminente, que habia de una nueva irrupcion facciosa, van haciéndose cada vez mas fundados y alarmantes. Cabrera, herido tantas veces, y arañado à las uñas de la muerte, vuelve à aparecer con grandes fuerzas y nuevos planes, llevandose su osadia y seguridad hasta el punto de haber fijado su cuartel general en la villa de Chiva, que no está lejos de esta Capital. ¿Qué responderán ahora los que solo ven lo que tienen delante, y gradúan de exagerados y aun mentirosos los cuadros que les ofrecen la triste, pero verdadera pintura que les hacen de nuestro miserable estado? ¿Qué diria uno de esos hinchados de nuestro miserable estado? ¿Qué diria uno de esos hinchados é indigestos cortesanos, à quienes encalabrina todo lo que no sea corte, si hubiera presenciado el miércoles último el confuso y azorado tropel de los fugitivos de la ribera, agolpándose

se à la puerta de S. Vicente de esta ciudad, poseidos de un terror, no pánico, sino muy fundado? ¿Qué diria al considerar la afliccion y el espanto, retratados en los semblantes de las victimas sacrificadas à la apatia y al abandono? ¿Y aun habra quién califique de culpable la amargura de nuestras quejas, cuando nos vemos constituidos en una situacion, de la que agotados todos los recursos, apenas nos puede sacar un grito penetrante y amargo, que se introduzca hondamente en el corazon del congreso nacional?"

En el mismo periódico se lee. — "La diputacion provincial ha dirigido à la Reina Regente una exposicion larguísima: despues de grandes fanfarronadas, los señores diputados piden socorros; pero muy grandes y muy pronto, porque si no, la causa se pierde. La ciudad está sobre cojida de terror: el primer batallon de la guardia nacional está sobre las armas, y ocupa todo el lienzo de murralla que media entre la puerta de Cuarte y la de Serranos: el de movilizados ocupa los alrededores de la puerta de S. Vicente; y el 2.º batallon de la guardia nacional está situado desde la puerta de S. Vicente hasta la de Cuarte: los dos escuadrones de caballeria han tomado posicion desde la plaza de la Constitucion hasta la del Mercado: los escuadrones y batallones que están fuera de la ciudad deben, en caso de necesidad, ser reforzados por los regimientos de la Reina y Almansa."

El *Diario* añade: "Si nuestros lectores nos preguntan, qué significan todos estos preparativos: responderemos francamente, que lo ignoramos: si insisten en saber dónde están los facciosos: responderemos, que no lo sabemos: si quieren saber qué precauciones se toman, nos encojemos de hombros: sin duda los facciosos están à la vista; pero el público nada sabe: nada se le ha dicho sobre la situacion del enemigo: todo es misterio: marchamos entre tinieblas; y sin embargo à esto se llama gobierno libre, gobierno franco, gobierno liberal. La Ciudad está cercada de facciosos: hemos oido sus gritos: algunos de ellos se han introducido en la ciudad: uno de ellos ha sido apresado; y conducido à la cárcel ha tenido la osadia de gritar: yo soy faccioso.... La pluma se nos cae de la mano. ¿Qué remedios se adoptan por el gobernador, que se ha encerrado dentro de los muros de la ciudad? Maldicion, execracion, exterminio, muerte, al que no quiere salvarnos! La Navarra se ha trasportado à Valencia; pero en Navarra la guerra es mas regular. Aqui para el partido de Cristina no hay mas distintivo que la fuga, el desaliento, el terror"

— Los periódicos de Madrid han confirmado la noticia que dimos en los números precedentes, sobre la entrada de Forcadell en Orihuela y Elche, con 2000 hombres.

Con este motivo dice el *Eco del Comercio*: ¿no es escandalosa que en pueblos como Orihuela y el Elche, haya entrado una parte de la faccion tan poco considerable? Los pueblos deben ser multados para castigar su indolencia.

No hay tal indolencia, diga lo que quiera el *Eco del Comercio*: hay sí una adhesion marcada y muy laudable por la causa de la RELIGION y del REY. Los pueblos quieren ya romper las indignas prisiones con que los tiene encadenados el despotismo de la revolucion: los pueblos quieren volver à su estado normal, à sus buenas costumbres, al culto de sus padres, que ven proscrito y perseguido; à la paz y sosiego, incompatibles con el estado de fermentacion y ansiedad à que los han reducido las teorías revolucionarias. Esto es lo que quieren los pueblos; y cansados ya de tantas convulsiones, anhelan por un principio de orden y de estabilidad; abren sus puertas à los soldados de CARLOS V. defensores de aquel principio, que lo es de su ventura y seguridad, y hacen votos muy sinceros por el triunfo de sus armas.

— En Almería parece que hay síntomas de quererse alterar el orden público.

— Todos los periódicos revolucionarios confirman la derrota de la numerosa columna de Hidalgo, en *Pla de Pon*. Pasan de 1000 hombres los que ha perdido el enemigo segun noticias contextes.

Segun carta de Zaragoza, Cabañero se aproximó con alguna fuerza realista à una legua de aquella ciudad, llevándose las armas y los uniformes de la guardia nacional de varios pueblos.

Segun las últimas noticias de Valencia, Forcadell salió de Orihuela hacia Villena, engrosando sus filas con la mucha gente que se le ha presentado. El *Eco del Comercio* dice à este propósito. "Parece que se ha aumentado la faccion en Orihuela: se ha unido à los facciosos el comandante que fue de realistas Aledo, y el capitan de los mismos Don Nicolás Fuster."



El mismo periódico se explica así. "Por las noticias que recibimos de MUCHAS PROVINCIAS nos convencemos mas y mas de que si algunos grupos de facciosos, al principio insignificantes, se convierten en gruesas partidas, y llegan à formar batallones y escuadrones, se debe en gran parte à la criminal connivencia de los pueblos."

Ya va adelantando el *Eco*: en el artículo que citamos arriba solo habla de una apatía reprehensible: ahora ya es una *connivencia criminal*, que quiere decir *complicidad con los carlistas*, decision por su causa, y odio contra la revolucion y sus consecuencias.

Oigamos todavia al *Eco*. "Es escandaloso que 30 hombres de infanteria invadan puntos de numeroso vecindario, à ciencia y presencia de miles de hombres fuertes y vigorosos, que à pedradas casi podrian ahuyentar al enemigo. Mientras esto suceda y se tolere, y no se haga un escarmiento que deje memoria; ò se ha de guarnecer cada pueblo, aldea y caserío con una columna, lo que es imposible, ò habremos de experimentar escasez de recursos y de hombres; porque todo nos lo quitan los facciosos; y al cabo y al fin no es difícil calcular, cuál será el éxito de esta lucha. No hay remedio pues: al pueblo que por connivencia ó traicion da entrada à los facciosos, trátesele como rebelde, como insurjente, como traidor... Fuera consideracion, fuera contemplaciones: caiga sobre él toda la severidad de la ley: sirva de escarmiento mientras dure la guerra, y perpetúese la memoria de un castigo terrible en los siglos venideros..."

Acalorado está el *Eco*, y no es para menos. El nos tiene dicho, y nos lo han repetido mil veces los papelistas de la hermandad, que el trono de Isabel contaba con el apoyo de todos los pueblos *decididos por su causa*, à excepcion de Navarra y las Provincias del Norte. Luego salieron con el *mal espíritu* de Aragon, Valencia y Cataluña. Rodil se quejó de lo *mal animados que estaban los pueblos de Extremadura* y una gran parte de la Andalucía. Otro periódico aconsejaba medidas de precaucion, porque *en Madrid abundaban excesivamente los carlistas*; y por último el *Eco* habla hoy en general de muchas, nada menos que de MUCHAS PROVINCIAS, cuyos pueblos tienen con los facciosos una *connivencia criminal*, y que miles de hombres robustos y vigorosos dejan entrar en los pueblos à *partidas facciosas muy pequeñas*, y hacen causa comun con los *rebeldes*, por cuya razon deben ser tratados como insurjentes, facciosos, traidores, enemigos, etc., etc.

Sin embargo de todo esto irá luego lord Palmerston à decir en la cámara de los comunes, que la mayoría de los pueblos españoles es adicta al trono de Isabel. En verdad, que el noble lord no tiene ideas muy exactas sobre lo que pasa en España, ni sobre las inclinaciones, principios, espíritu y carácter de los pueblos. Como es esta una cuestion que hemos tocado mas de una vez, demostrando con hechos incontestables la nacionalidad de nuestra causa, supérfluo es repetir especies tan sabidas, verdades tan innegables, y hechos cuya notoriedad no se oculta à nuestros enemigos, que han consignado alguna vez su amarga conviccion en las columnas mismas de sus periódicos.

Parece que María Cristina, de acuerdo con sus consejeros, se dispone à formar un nuevo gabinete. Cayó Lopez y cayó Vera: se habla de la caída de Calatrava y de la del célebre Pío Pita Pizarro, que no hace quince dias subió al poder. La revolucion ha puesto en prueba la capacidad política de todas

sus notabilidades. Hombres distinguidos por la exageracion de sus principios demagógicos se preparan à empuñar las riendas del gobierno. Pita Pizarro, aunque revolucionario en toda la extension de la palabra, no es hombre que acomoda à la oposicion republicana. Están proscritas las ideas que tengan aun la mas remota analogia con las del *término-medio*: sus partidarios y cuantos les conserven alguna devocion son para siempre excluidos del gabinete de Cristina. Está decidido el triunfo exclusivo, aunque muy efímero, del republicanismo neto. Los que se llaman monárquicos constitucionales, no han subido al poder en diferentes periodos, sino para resistir un momento, y testificar la preponderancia del fatal principio de disolucion y desorden, que ellos mismos establecieron; de aquel principio desventurado, cuyas consecuencias no calculó su imprevision ò mala fe: todos ellos han sido colocados à la cabeza del gobierno para cumplir los altos designios de la Providencia, para hacer incontestable la necesidad de un principio de orden, de paz y de seguridad.

Es innegable: mientras no se reconozca el derecho de CARLOS V, y el principio de legitimidad que representa, nuestros teoristas seguirán encadenados al carro sangriento de la revolucion, y si quisieran contrarestar la espantosa rapidéz de su movimiento, serán hechos pedazos por este carro que, como los de las montañas del Norte, no detiene su marcha hasta terminar la cuesta, y haber descendido al fondo del abismo.

En nuestro concepto, y en el de todos aquellos que han examinado con algun detenimiento la marcha de la revolucion en todos los periodos de su existencia, es vano, es quimérico el empeño de María Cristina y el de los ilusos que la rodean. Cambiará mil veces el gabinete; pero jamas podrá dársele el carácter de estabilidad que se apetece. Es muy limitado el número de los candidatos que puede presentar la revolucion en sus diferentes matices; y aun estos hombres tienen dadas mil pruebas de su incapacidad, de su pedantería y de su inconcebible torpeza. Pero aun cuando entre tantos ambiciosos existiera un hombre de talento, ¿cómo podría resistir al torrente de las circunstancias? ¿Cómo podría impedir el desarrollo de aquel germen fatal que se ha diseminado por el gobierno mismo de tres años à esta parte? Las posiciones son en la política, lo que en la guerra. Hay posiciones militares donde no podria sostenerse el mejor general del universo; y hay posiciones políticas donde los hombres de estado mas perspicaces y profundos no hallan sino embarazos insuperables, y mil elementos de disolucion y de ruina. El terreno que pisan los ministros de Cristina, y el que pisarán cuantos tengan la desgracia de sucederles en el poder, es un terreno muy resbaladizo, y el hombre mas diestro no puede tenerse en pié. Lo hemos dicho antes de ahora, y los hechos han venido à confirmar la exactitud de nuestros vaticinios.

#### ERRATAS.

En la Gaceta número 155 página 721 columna primera, línea 25, donde dice: *todos tan enormes*, léase: *todos tan onerosos*. En la misma pag. y columna línea 28, donde dice: *obligaba agravar*, léase: *obligaba à gravar*. En la misma página columna segunda, línea 12, donde dice: *diferentes contratas*, léase *diferentes contratos*. En la misma página y columna línea 34, donde dice: *escenciales*, léase: *esenciales*.